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“

学科前沿与国家自然科学基金优先资助

领域战略
”
国际研讨会在京召开

由国家 自然科学基金委员会举办的
“

学科前沿与国家 自然科学基金优先资助领域战略
”
国

际研讨会于 9 19 4年 8 月 3 日到 6 日在京召开
。

包括 29 位中国科学院
、

中国工程院院士和 5 1

名境外教授在 内的 60 多位专家
、

学者出席会议
,

就数学
、

天文
、

物理
、

化学
、

生命
、

地学
、

信息
、

材

料及管理等领域交流世界科技发展的最新信息
,

为逐步明确国家自然科学基金优先资助领域
,

进而做好
“

九五
”

期间乃至 21 世纪初叶的国家 自然科学基金资助工作提供咨询与思路
。

国家科委
、

国家教委
、

人事部
、

中国工程院等国务院有关部门的负责同志出席了开幕式
。

国

家科委副主任朱丽兰同志做了重要讲话
,

她指出
: “

基础研究必须从战略高度上来考虑
,

…
,

必

须放在一个世界的大系统里面来考虑
,

所以
,

召开这次国际会议是非常的重要
” 。

她要求大家要

深刻领会和切实落实江泽民主席的重要批示
,

应用科学管理的办法
,

确定基础研究的发展战略

和突破口
。

国家 自然科基金委员会副主任陈佳洱教授在会上作了题 为
“

选择有限 目标
,

优化资源配

置
”

的报告
。

他在报告中回顾了国家自然科学基金优先资助领域战略研究的概况
,

提出了选择

优先资助领域的四条原则
,

即把握学科发展前沿
、

促进学科交叉渗透
、

充分结合我国国情和有

利于培养优秀人才
。

会议期间
,

江泽民主席亲切会见了参加研讨会的部分境外科学家代表和国家 自然科基委

员会的领导同志
。

江主席说
,

基础研究是科学技术的重要组成部分
,

是高技术的源泉和先导
,

我

们要继续发挥在基础研究中的优势
,

为应用技术和高技术的发展打好坚实的基础
。

江主席详细

询问了国家自然科基金委员会的工作情况
,

并就科技政策
、

人才培养以及基础研究的特点
、

规

律和
“

有所赶
”

等广泛的问题与专家们交换了意见
。

江主席的接见充分体现了党和国家对科学

基金战略研究工作的高度重视与支持
。

这次会议旨在集思广益
,

检验与评估国家自然科学基金会自 1 9 9 8 年以来开展学科发展战

略研究和优先资助领域战略研究工作的成果
,

为逐步 明确科学基金优先资助领域广泛征询意

见和建议
。

与会专家就当前科学前沿领域和范围
、

确定原则与方法做了 36 篇精彩报告
,

交换了

各自对于当代自然科学的重大基本问题
、

技术发展的重要前沿和学科交叉领域的看法
,

讨论了

各科学部初步遴选出的优先资助领域建议
。

参加这次国际研讨会的绝大部分境 外代表都是华

裔科学家
,

他们在报告和讨论中
,

通过翔实的数据与资料
,

提出
,

选择优先领域的中肯意见
,

将国

外最新研究动态和方向及时介绍给国内的同行
,

表现出对祖国科学事业发展白饼及大粼主与刻寺
。

海内外科学家共济一堂
,

共谋科学基金发展战略
,

这在基金委员会还是第一次
。

这次国际

研讨会是在江泽民主席对我国科技工作作出
“

要有所赶
,

有所不赶
”

重要批示之后
,

国家自然科

学基金委员会召开的一次重要会议
,

也是国家自然科学基金优先资助领域战略研究工作的一

个重要组成部分
。

它对于确定
“

九五
”

期间国家自然科学基金的优先领域与重大和重点项目
,

进

一步做好科学基金工作
,

增进海 内外科学家的相互了解
,

促进我国基础研究的国际合作与交

流
,

都具有重要的意义
。
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